

RAFAEL CARAYOL GOR. *Orce: Apuntes de su historia.* Baza 1995. 238 págs.

En un momento en que abundan y menudean las historias locales de desigual calidad y rigurosidad hemos de congratularnos de poseer la esperada historia de Orce. A buen seguro a esta monografía seguirán en un futuro otras, pero sólo a ella cabrá el honor de haber sido la primera. Su puesto privilegiado reside, por una parte, en haber utilizado un acervo documental de extraordinaria riqueza como es el conservado en los archivos parroquial y municipal de la localidad; por otro lado, el valor de este libro se esconde en el modo en que esas fuentes brotan con prodigiosa fluidez a través de la prosa cálida y cercana de su autor.

No hay por qué dudar que su condición de párroco de Orce le haya beneficiado a la hora de acometer la tarea de historiar la localidad; especialmente por su cercanía a los documentos, una proximidad que no sólo es física, sino -y más importante aún- reflejada mediante un perfecto diálogo. Recuperando la tradición de las crónicas y anales de época barroca, Carayol ordena la historia de Orce siguiendo un itinerario de obligado cumplimiento a través de los principales acontecimientos que jalonan la vida local: desde el hombre de Orce al guerrillero Villalobos, pasando por Enrique Enríquez o Juan de Austria. Tan sólo adolece este libro de aparecer excesivamente supeditado a la verdad incuestionable que aporta el documento, pasando con mayor ligereza por la prehistoria de la zona y concluyendo en la Guerra de la Independencia. No obstante, los períodos cruciales hablan por sí solos de la eminencia y categoría histórica de Orce.

Ana María GÓMEZ ROMÁN

LUIS MAGAÑA VISBAL. *Baza histórica. Estudio introductorio a cargo de Javier Castillo Fernández.* Granada, Diputación Provincial, 1996. 545 págs.

La tradición literaria de crónicas y anales no ha contado en la provincia de Granada -a excepción de la capital- con un caudal suficiente que hiciera justicia a su historia milenaria. Para las comarcas del noreste tan sólo contamos con la *Historia del obispado de Guadix y Baza* (1696) de Pedro Suárez -y contra el que Magaña mantendría una inútil polémica dos siglos más tarde-, característica de un género que tiene sus antecedentes en las crónicas de Granada de Francisco Bermúdez de Pedraza, Francisco Henríquez de Jorquera y Justino Antolínez. Las «historias laicas» vivirían su gran eclosión a raíz del sentimiento nacionalista y patrimonial despertado por los viajeros a lo largo del siglo XIX, pero para las comarcas de Guadix y Baza tan sólo podemos destacar la inacabada *Historia de Guadix, Baza y pueblos de su obispado* (1862) del accitano Torcuato Tárrago Mateos.

Las historias positivistas y eruditas, filoarqueológicas y basadas en el estudio de los documentos, se desarrollaría durante el primer tercio del siglo XX, como la historia de Huéscar que Bruno Portillo editara en 1931. Con estos antecedentes, y en este ámbito